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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
 
VERTEILER: 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/041/ XI 

Sitzung am : 07.03.2018 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:34 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jutta Pechstein 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.03.2018 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Borchers, Thorsten  
 Fedrowitz, Katrin  
 Grabowski, Patrick Vertretung von Herr Pauls 
 Jürs, Lasse  
 Krohn, Arne Vertreter von Herrn Schenppe 
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Rathje, Reimer Vertretung von Herrn Friedrichs 
 Ruhbaum, Kevin Vertretung von Herrn Matthes 
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bothe, Andreas  
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Heinemann, Christoph  
 Langhein, Sönke  
 Major, Julia  
 Pechstein, Jutta Protokoll 
 Reinders, Anette  

sonstige  

 Nowatzky, Sven Kinder- und Jugendbeirat 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
        Frau Aust             Schulleiterin der Grundschule   
                                                                                Lütjenmoor 
        Herr Kuhn                                                      Schulleiter der Willi-Brandt-Schule 
        Frau Thamm u. Herr Mathiessen                 Trapez Architektur 
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Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Friedrichs, Peter  
 Matthes, Uwe  
 Pauls, Ulrich  
 Schenppe, Volker  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.03.2018 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 07.02.2018 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 :  
Besprechungspunkt Umsetzung Bebauungsplan Nr. 311: Bauvorhaben Verlängerung 
Oadby-and-Wigston / Sportverein Friedrichsgabe 
 
TOP 6 :  
Vorstellung Ergebnis Machbarkeitsstudie Erweiterung GS Lütjenmoor 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 7 : M 18/0058 
Raumprogrammrichtwerte für Schulen 
 
TOP 8 : M 18/0054 
Halbjahresbericht 2/2017 
 
TOP 9 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.03.2018 

 
 
 
TOP 1: 

 

Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 41. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt sie die form- und fristgerechte Ladung sowie Beschlussfähigkeit mit 14 
Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Frau Betzner-Lunding stellt fest, dass es keine Berichte oder Anfragen im nichtöffentlichen 
Teil gibt. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 07.02.2018 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 07.02.2018 keine 
Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung gab.  
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TOP 4: 
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Sonja Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt, 
weist im Hinblick auf den Tagesordnungspunkt 6 / Machbarkeitsstudie zur Erweiterung der 
Grundschule Lütjenmoor auf die aktuelle Problematik hin. Ihre Anfragen sind dem Protokoll 
als Anlage 1 beigefügt.   
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
 
 
 
TOP 5:  
Besprechungspunkt Umsetzung Bebauungsplan Nr. 311: Bauvorhaben Verlängerung 
Oadby-and-Wigston / Sportverein Friedrichsgabe 
 
Herr Bothe stellt die Umsetzung des Bauvorhabens anhand einer Präsentation (Anlage 2) vor 
und beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Muckelberg bittet die Verwaltung um Mitteilung, welche Baustoffe beim Verlegen der 
Kunstrasenplätze Verwendung finden. 
 
Herr von Prüssing bittet die Verwaltung um Mitteilung  der Abschreibungsdauer der 
Kunstrasenplätze. 
 
Diese Frage beantwortet Herr Bothe wie folgt: 
Die Abschreibungsdauer für „Sportplätze und sonstige befestigte Plätze für Sport“ beträgt 10 
Jahre. Eine Differenzierung nach Rasen, Kunstrasen oder anderen Sportbelägen erfolgt 
dabei nicht. Sportgeräte haben ebenfalls eine Abschreibungsdauer von 10 Jahren. 
Quelle: Anlage zum Runderlass des Innenministeriums vom 16.08.2007 –IV 305 – 
163.118.5.2: „Verwaltungsvorschriften über Abschreibungen von abnutzbaren 
Vermögensgegenständen des Anlagevermögens der Gemeinden“. 
 
Die Verwaltung sagt zu, die Mitglieder des Ausschusses regelmäßig über den Fortgang der 
Maßnahme zu informieren. 
 
 
 
TOP 6: 

 

Vorstellung Ergebnis Machbarkeitsstudie Erweiterung GS Lütjenmoor 
- ohne Vorlage - 
 
Herr Thamm und Frau Matthiessen von der Firma Trapez Architektur stellen die 
Machbarkeitsstudie zur Erweiterung der Grundschule Lütjenmoor um einen Zug und zur 
Offenen Ganztagsschule anhand einer Präsentation (Anlage 3) vor. Dabei wurden drei 
mögliche Varianten betrachtet. Insbesondere wird eine mögliche Erweiterung auf dem 
jetzigen gemeinsamen Gelände der Grundschule Lütjenmoor und der Willy-Brandt-Schule 
erläutert. 
 
Die Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Thamm und der Verwaltung 
beantwortet. 
 
Herr Kuhn als Schulleiter der Willy-Brandt-Schule nimmt Stellung und weist darauf hin, dass 
die Verdichtung durch die Erweiterung der Grundschule auf dem gemeinsamen Gelände aus 
Sicht seiner Schule zu großen Einschränkungen insbesondere im Sportbereich und im 
Außenbereich mit sich bringen würde. Die Schulgemeinschaft der Willy-Brand-Schule spricht 
sich daher dagegen aus.  
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Frau Aust, Schulleiterin der Grundschule Lütjenmoor, äußert ebenfalls ihre Bedenken 
hinsichtlich des Ausbaus auf dem gemeinsamen Grundstück. Sie plädiert für  einen Neubau 
auf dem Gelände der ehemaligen Horst-Embacher-Schule am Aurikelstieg. 
 
Frau Reinders weist darauf hin, dass auf dem Gelände am Aurikelstieg Baurecht geschaffen 
werden muss und daher von vier bis fünf Jahren auszugehen ist, bis ein neuer Schulbau dort 
entstehen kann. 
 
Auf die Frage, welche Lösung mit welchen Kosten  verbunden ist, kann auf diesem Stand der 
Prüfung nicht beantwortet werden. Offensichtlich ist aber, dass ein Neubau an anderer Stelle 
teurer wird. 
 
19:38 Uhr – 19:41 Uhr Frau Vorpahl verlässt die Sitzung 
 
Nach eingehender Diskussion wird entschieden, die Thematik weiter in den Fraktionen zu 
beraten und den Tagesordnungspunkt auf der nächsten Ausschusssitzung erneut zu 
behandeln.  
 
 
 
TOP 7: M 18/0058 
Raumprogrammrichtwerte für Schulen 
 
Frau Gattermann erläutert die Vorlage. 
 
19:54 – 19:59 Uhr – Frau Betzner-Lunding verlässt die Sitzung 
 
Die Ausschussmitglieder bedanken sich bei der Verwaltung für die Ausarbeitung der Vorlage.  
 
Nach eingehender Beratung wird einvernehmlich durch den Ausschuss erklärt, dass der 
seinerzeit gefasste Beschluss zu den Raumprogrammrichtwerten auch weiterhin als 
ausreichend angesehen wird.  
 
 
 
TOP 8: M 18/0054 
Halbjahresbericht 2/2017 
 
Der Ausschuss bedankt sich für den Halbjahresbericht und nimmt diesen zur Kenntnis. 
 
 
 
TOP 9:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann teilt mit, dass am 02.03.2018 die Eröffnung der neuen Mensa und der 
Betreuungsräume der Ganztagsgrundschule Immenhorst mit einer sehr schönen Feier 
stattgefunden hat. 
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TOP 10:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thomas Thedens, Glashütter Damm 188 a, 22851 Norderstedt, 
erklärt, dass er sich bei der Beurteilung der Raumrichtwerte (TOP 7) eine Abfrage der 
Schulen gewünscht hätte. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders antwortet direkt und erklärt, dass dieses nicht der politische Auftrag an die 
Verwaltung war. 
 
 
Frau Katrin Heß, Kirchenstraße 99 b, 22848 Norderstedt, 
weist - als Lehrkraft der Grundschule Lütjenmoor - darauf hin, dass die Beurteilung der 
Raumrichtwerte nicht der Wirklichkeit angepasst wurden.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
 
 
Frau Karin Pahl-Pick, Tangstedter Forst 21, 22851 Norderstedt, 
gibt als Lehrkraft der Willi-Brand-Schule zu Bedenken, dass eine Verdichtung entsprechend 
der dargestellten Machbarkeitsstudie dazu führen würde, dass keine gute pädagogische 
Arbeit mehr gewährleistet werden kann. 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
 
 
Frau Reinders weist  darauf hin, dass man sich zukünftig an den Schulen mehr Gedanken 
zur multifunktionalen Raumnutzung machen muss. Räume für die Nachmittagsbetreuung 
können auch am Vormittag genutzt werden und umgekehrt. 
 
 
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
Frau Gattermann berichtet, dass die Verwaltung die Anfrage von Herrn Rohr aus der letzten 
Ausschusssitzung schriftlich beantwortet hat und gibt sie zu Protokoll  (Anlage 4).  
 
 
Herr Bernitt berichtet, dass sich das Amt für Gebäudewirtschaft  mit den beiden 
Schulleitungen des Schulzentrums Süd bezüglich der  Mängelliste der beiden Schulen, über 
die in der letzten Sitzung berichtet wurde, abgestimmt hat. Nach einer Priorisierung ergeben 
sich  Instandhaltungsmaßnahmen in Höhe von rund 230.000 €. Diese Summe kann nicht 
über den allgemeinen Bauunterhalt aufgebracht werden und ist somit nicht im Haushalt 
2018/19 enthalten. Frau Reinders erklärt, dass die Mittel ggf. über den Nachtrag eingeworben 
werden müssen. 
 
 
Herr von Prüssing erinnert an das Gutachten des Lehrschwimmbeckens Friedrichsgabe. 
 
 
Herr Nowatzki gibt eine Anfrage zur Beleuchtung an den Schulen zu Protokoll (Anlage 5). 
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